

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información é intereses generales y locales

SUSCRIPCIÓN
Segovia, mes, 1 peseta.—Año 12.—
Fuera, trimestre, 3'50.

DIRECTOR: DON RUFINO CANO DE RUEDA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Isabel la Católica núm. 9

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

Edición de la mañana

LA EXPLOTACIÓN AGRÍCOLA DE EL PARDO

Designadas por S. M. el Rey las roturaciones hechas, en la actualidad se cultivan en el Pardo unas 200 hectáreas, repartidas en 12 lotes, y en estos días se procede á roturar otras 200 hectáreas, ensayándose el arado á vapor de desfonde, sistema Guyot, que tan perfectos y económicos resultados ha dado en la Moncloa para labores de 60 centímetros.

Esta profundidad es exigida en El Pardo no sólo por la general conveniencia de toda labor profunda y la particular de extirpar la raigambre de las retamas y otras plantas arbustivas, sino también por haber demostrado el análisis físico químico del suelo y subsuelo, que debajo de la capa superficial estéril, producto mal descompuesto de la sierra vecina, existe otra profunda de substanciosa arcilla, mejorante de la débil fertilidad natural de todo medio excesivamente arenoso.

Labrando sobre un terreno pobre y apenas meteorizado, era doblemente necesario el empleo de los abonos químicos, de los cuales se han adquirido importantes partidas á las casas de Carsi y Santomá, de Valencia, y Amadeo Cros, de Barcelona.

En los cultivos, según deseos del Rey, se seguirá el método solariano en lo posible, alternando leguminosa con cereal. Las siembras hechas son de trigo, cebada, centeno, avena, patata, altramuza, yerros, almortas, algarroba y esparceta.

Deseoso S. M. de hacer ensayos que tiendan al beneficio de los agricultores, ha encargado al ingeniero agrónomo director, Sr. Janini, se haga una selección cuidadosísima con candeal de Castilla y de Sagra, á fin de obtener una variedad muy productiva y rústica apropiada á las tierras castellanas.

La maquinaria adquirida hasta ahora, según las exigencias de los cultivos incipientes, puede servir de modelo práctico á todo labrador, y S. M. ha ordenado se compre á los constructores nacionales, como Sampere, de Barcelona, y Cortés, de Zaragoza, aunque el buen "outillage", agrícola en su mayor parte hay que demandarlo á las casas extranjeras, y lo ha proporcionado la casa Ahles y Schlayer tan conocido en toda España.

Esto demuestra la urgente necesidad de que se rebajen considerablemente los enormes derechos arancelarios actuales, si se quiere consentir (ya que tan menguadamente se favorece) el progreso agrícola en España, que sobre dos jalones ha de sentarse: la Mecánica y la Química. Y no es en verdad buena orientación la que sancionaron los aranceles del 91, y ahora se agrava por el dictamen de la

Junta de Aranceles, recargando la cuantía fiscal para la introducción de abonos é instrumentos de cultivo. Es de notar, entre los últimos empleados en El Pardo, los buenos efectos útiles de la desterronadora Zulueta, que ha perfeccionado el distinguido diputado republicano, y que S. M. eligió entre otros modelos que se le ofrecieron.

En la Quinta se han arrancado las viejas cepas de aquél viñedo, destruido por la gangrena y se está regenerando el olivar con labores apropiadas y, sobre todo, con una poda inteligente, que puede ser una de las enseñanzas más ejemplares para los insensatos métodos de nuestra rutina.

Por orden de S. M.—y en sitio que frecuentemente visita— está establecido un campo de ensayo de abonos, lo forman 80 cuadros de un área, sembrados de trigo, con distintas fórmulas de fertilización y agrupados en dos lotes generales, cada uno de los cuales ha recibido una labor de 0,25 de profundidad y de 0,40.

Convencido S. M. de que no es el mejor agricultor el que más produce, sino el que lo produce más barato, ha ordenado se lleve una perfecta contabilidad agrícola maestra á menudo desconocida de propietarios que cultivan al azar. En el porvenir, uno de los fines más cuidados en esta explotación será el razonamiento económico del numeroso ganado de trabajo, bien por el esmero en la formación de raciones alimenticias, bien por el aprovechamiento de materias ensilables y benificadas que pueda ofrecer aquel extenso dominio Real, que ha venido siendo precario pastoral de la caza ambrienta, y ha de transformarse en escuela de progreso agrícola y mantenimiento abundante de caza mayor y menor. Pero esto ha de lograrse sin menos cabo del secular arbolado, pulmón de la villa y corte, recreo de sus aledaños y alegría de nuestros desconsolados horizontes; pues el ser de El Pardo en su arbolado frondoso y severo, solaz de nuestros Reyes y de su pueblo.

Impresión política

La crisis agraria con todos sus horrores y fatídicas amenazas sigue inspirando en las provincias andaluzas serios cuidados. Los braceros privados de trabajo, hasta aquí sumisos y resignados, en medio de la aterradora situación en que se hallan envueltos, comienzan á inquietarse y á exigir trabajo que les ponga á salvo de los rigores del hambre.

El Gobierno ha declarado la gravedad de este mal sin atenuaciones ni rodeos y revela la preocupación que le domina en las disposiciones que viene adoptando para remediar en lo posible las angustias y miserias que acusan las informaciones de la prensa y los telegramas oficiales que en Gobernación se reciben de las provincias damnificadas.

Ya se han librado algunas cantidades para emprender obras públicas; pero esto, de que nos hicimos eco hace muchos días, es insuficiente para solucionar el conflicto. Hace falta que

se acometan resueltamente obras y proyectos que tiendan á favorecer á los necesitados en el grado que las circunstancias lo exigen, y á ello se muestra decidido el Gobierno, según afirma la prensa ministerial.

Este asunto preocupa hondamente en las esferas del poder y se espera con ansiedad el resultado de los trabajos iniciados para dar alguna solución al pavoroso y complejo problema de las subsistencias.

En la carretera de la Albaida

¿Por qué lloras? La dije. ¿Qué tienes?
¿Qué pena tan honda á la vez que desgarras tu pecho tus ojos pregonan?
¿Qué pesar tan intenso te aflige?
¿Por qué te abandonas al dolor que macera tu rostro de nieve y de rosa?
¿Pobrecilla!... que vas por el mundo tan triste y tan sola!
Carne feca que acecha el pecado ¡que pides limosna!
¿No tienes familia?
¿No tienes historia?
¿Qué misterio preside tu vida?
¿Qué secreto en silencio devoras?
¿Por qué no respondes?
¿Por qué de tu boca, nido hermoso que bordan las perlas, que esmaltan las rosas, con acentos que llegan al alma cual ecos dolientes de risas que lloran, no pronuncian palabras tus labios que calmen las ansias que á mi me devoran?

—Se murió mi madre. ¡Pobrecita mía!
la pena me ahoga,
al pensar que solita en el mundo voy errante pidiendo limosna.
No tengo familia,
carezco de historia,
cumplí una promesa,
defendiendo mi honra.
Por la lluvia y el frío aterida,
salpicada de lodo mis ropas,
esta carne que ves macilenta,
¡que sufre y que llora!
es la carne que avara codicia como tigre que oculta la sombra esa bestia que llaman humana que nunca se sacia... que nunca perdona.
¿Por qué me preguntas?
¿Por qué me interrogas?
¡Si no fuera joven!...
¡Sino fuera hermosa!
¡Pobre madre mía!
Si ves mis congojas,
llámame á tu lado
siéntame en tu gloria,
que las hijas que no tienen madre en el mar de la vida zozobran,
empujadas por negra tormenta cual débil barquilla que rompen las olas.

Luis Moyano.

Del día

Según nos comunica nuestro corresponsal en Madrid, el Consejo de Estado, en pleno, se ocupó en su última reunión de varias cuestiones relacionadas con el descanso dominical.

La primera de todas las que estudió fué la de las tabernas.

El Consejo ha resuelto con muy buen acuerdo, cosa rara tratándose de consejeros.

Parece que han pulsado la opinión. Muy bien que en Madrid, y en las capitales de provincia, se cierren las tabernas.

El público, el pueblo que es el único consumidor, debe buscar en el campo la distracción natural; no debe embriagarse el único día de descanso.

Pero en los pueblos chicos sucede lo contrario.

La gente pasa la semana en el campo, á pan y agua, y es muy justo que el domingo tengan una variante.

La de estar bajo techado y beber vino.

El obrero de la capital debe buscar la campaña para variar de ambiente.

El obrero del campo nada pierde

con respirar un día el ambiente del poblado.

Lo que es perjudicial al primero puede llegar á ser conveniente al segundo.

El Consejo de Estado no ha legislado esta vez para Madrid solamente.

Este es una prueba de adelanto.

Continúese por ese camino y dentro de algún tiempo todos los reglamentos servirán para regirse por ellos.

Cosa que hoy no sucede.

SAVIR.

Universidad popular

A lo que parece va cristalizando la idea que expuso EL ADELANTADO, patrocinada por el Sr. Gila, de fundar en Segovia una Universidad popular, que sirva á las clases proletarias de centro de cultura intelectual, moral y social y á las clases elevadas de campo de saludable y benéfica educación sobre el pueblo.

Según tenemos entendido, se trata de dar forma práctica á este pensamiento, recogiendo adhesiones de personalidades pudientes y solicitando el concurso de valiosos elementos, para determinar el modo de llevar á la práctica este pensamiento.

Reiteramos nuestro ofrecimiento para coadyuvar á esta hermosa obra, á cuantos quieran favorecer de cualquier manera que sea, la implantación de un centro de cultura popular.

DESDE CUELLAR

Las elecciones

Sr Director de EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Por fin se cumplieron las profecías anunciadas. El ruidoso triunfo pronosticado á la candidatura conservadora, tuvo exacto cumplimiento. La personalidad que en el distrito lleva la jefatura de la significación liberal, lamentará hoy no haber evitado la lucha, aceptando el cuarto lugar que se le ofreció para su cuñado, el señor Torre Bartolomé. De este modo pudo evitar que se pusiera de manifiesto la merma que viene experimentando en sus amigos, y que dos de éstos fueran al sacrificio reconocidamente á los ojos de todos, menos á los propios de quienes los llevó á la lucha.

La tea de la discordia, lanzó de nuevo sus llamaradas en el distrito; pero el desastre que acaban de sufrir los elementos liberales indica que pronto se extinguirá su fuerza y la pacificación vendrá quedando al frente del distrito en las Cortes, el señor marqués de Santa Cruz, finalidad conveniente al país, por la cual luchan valientemente en la villa de Cuellar unos cuantos amantes de su pueblo, á quienes pronto se hará justicia, y fuera de Cuellar cuantos creen que lo práctico para un distrito es dar su representación á una persona influyente y de altas condiciones, en vez de dejarse morir en manos de quien necesita pedir para él.

El amor al pueblo se demuestra mirando por sus intereses, y no por elevar á determinada persona.

En resumen. Aquí el triunfo electoral se ha celebrado vivamente. El señor Páramo es un antiguo diputado de grandes relaciones en todo el distrito y méritos de consecuencia política que le honran mucho; el señor Cano de Rueda, aunque en los últimos años no ha representado á Cuellar, es sabido que ha sido elemento principal para sostener al partido, al cual se ha

consagrado en cuerpo y alma, y por eso sus prestigios bien ganados son aquí apreciadísimos, y de ello tiene pruebas en la elección que acaba de hacerse; y el Sr. Romero trae al campo conservador su ascendiente en muchos pueblos, su actividad para la lucha y un conocimiento grande del distrito.

Con estas fuerzas, bien representadas estamos los cuellaranos y de ello nos congratulamos, felicitando de paso á los diputados electos.

EL CORRESPONSAL

Cuellar y Marzo de 1905.

Homenaje á Echegaray

Ya están ultimados casi todos los detalles de la función que en honor del gran Echegaray se dará en el Teatro Miñón el próximo día 19.

La función empezará á las seis y media de la tarde.

La obra elegida es *Mariana*, la cual tendrá un escogido reparto entre los principales artistas de la compañía contratada.

Después de esta representación, los actores leerán poesías ante el retrato de Echegaray, que se colocará en el escenario, á fin de rendir el debido homenaje.

Los organizadores de este acto, buscando su mayor esplendor, han interrumpido las negociaciones que venían haciendo en Madrid para formar una compañía, contratando otra ya formada y aplaudida por muchos públicos, cuya compañía quedará después con otra empresa dando funciones.

La mejora del cartel y el no privar al público de esas funciones, que de otro modo acaso no se hubieran dado, ha motivado este cambio.

El teatro estará adornado y todo hace creer que la representación sea un verdadero acontecimiento.

A última hora llega á nosotros la noticia de que varias personas, escritores y literatos de Segovia, queriendo concurrir personalmente al acto que se realiza, han pedido el puesto de los actores para leer poesías de Echegaray.

Indudablemente esto sería un aliado más que agregar á la solemne fiesta literaria.

El centenario del Quijote en Segovia

A las cinco de la tarde, se reunió ayer en el Gobierno civil la Junta magna organizadora de los festejos del «Quijote», con objeto de organizar definitivamente, como habíamos anunciado, el programa á que han de sujetarse.

Después de breves manifestaciones del Gobernador señor Moyano, los representantes de las entidades convocadas expusieron la participación que cada una de ellas puede tomar en la organización de las fiestas, quedando en su virtud, aprobado el programa que ya conocen nuestros lectores, en la siguiente forma:

Programa

- 1.º Solemne oficio de difuntos en la Catedral por el alma de Cervantes.
- 2.º Publicar un número único de un periódico dedicado á Cervantes.
- 3.º Dar su nombre á otra calle más céntrica.
- 4.º Homenaje popular para descubrir una lápida conmemorativa del Centenario que se colocará en la fachada

SECCION DE ANUNCIOS

LA DELICIA

CONFITERIA, REPOSTERIA Y PASTELERIA

JUAN MANUEL FERNANDEZ

8, Plaza del Corpus, 8

En este nuevo y elegante establecimiento se sirven con esmero chocolates de las mejores fábricas á 50 céntimos con un vaso de leche, bizcochos y azucarillos.

Vermouth, con selz, á 20 céntimos copa; con gota de Bitter, á 25 céntimos.

Especialidad en jamón en dulce, lengua á la escarlata, pavo trufado, galantina de gallina, pollos rellenos y un sin número de fiambres.

Se preparan fuentes y ramilletes de todas clases.

Pasta surtida á 2'25Kilo.

APIOLINA CHAPOTEAUT SALUD DE LAS SEÑORAS

(NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL)

Es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las Señoras.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

Gran tienda de calzado

DE

Pedro de Benito

SEGOVIA

Inmenso surtido en calzado de todas clases para señora, caballero y niños, procedentes de las mejores fábricas y á precios económicos.

Unica casa en calzado de campo y caza de diferentes modelos. Bota charol de una pieza para militares.

Chanclos de goma marca "Boston."

Borcegues de Peñaranda y Peñafiel para la clase obrera, muy baratos.

Visitad esta casa y os convencereis.

Real del Carmen, 24,

SEGOVIA

EMULSION FORCADA

UNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desganados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

Parada

Desde el día primero del próximo Marzo está abierto al público, el acreditado puesto de monta establecido en Segovia en la calle de San Roque, número 2 (Velódromo), de D. Francisco García Priego, con la mejora de un gran caballo semental, de sangre Inglesa, de alzada siete cuartas y nueve dedos, de pelo castaño oscuro y hermosa lámina.

Este establecimiento con el fin de dar el más exacto cumplimiento, ha puesto en condiciones excelentes el local mencionado.

Tos ferina

Se recomienda para curarla, por sus buenos efectos y evitar sus complicaciones el antitósferico *Velayos*.

Depósitos para la venta, Farmacias de D. Julio de la Torre, Juan Bravo, 47; de D. Miguel Llovet, Escuderos, 4, Segovia y en la de Santiuste de San Bautista (Segovia). Precio 5 pesetas frasco.

REGENERADOR DE LA SANGRE

HIERRO DE LERAS

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos, Flujos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados.

EN PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Venta de casas

Una en esta Ciudad, calle del Romero, esquina de los Arcoes, número 9. Consta de planta baja, principal, segundo y desván.

Otra en la Travesía del Perucho número 1. Consta de planta baja, principal, segundo y boardilla.

Otra en la Plazuela de la Casa de la Tierra, número 1. Consta de tienda, principal, segundo y boardilla.

Otra en San Idefonso, calle de Jardineros, número 8. Consta de cuartos, principal, segundo y boardilla.

Darán razón en la Imprenta de este periódico.

PILÉPIL DE MIDY

CREMA EPILATORIA SIN IGUAJE

El vello desaparece á los cinco minutos sin irritar ni producir rojeces ni granos.

A las seis ó ocho complicaciones

El vello no vuelve á salir.

El *Pilépil* no ataca á las mucosas, y puede emplearse sin ningún temor, pues no obra sobre la piel, sino sobre el pelo mismo, al que disuelve hasta el bulbo. El nombre del farmacéutico francés MIDY es una garantía de que se trata de un producto serio é inofensivo.

Unico concesionario para España: Instituto de belleza, Alcalá, 29.

Liquidación

Se hace de todas las existencias de invierno, por fin de temporada, á precios baratísimos, en la gran zapatería

LA ESPAÑOLA

8, Isabel la Católica, 8

Inmenso surtido en calzados de todas clases desde los más elegantes á los más modestos, 25 por 100 más barato que todas las demás tiendas.

Se construyen en la casa toda clase de calzados á medida, se hacen composturas con perfección, y se fabrican clases especiales para pueblos.

Depósito general para la provincia de los acreditados chanclos marca "Boston."

Regalo al público

Billetes anunciadores del comercio: A toda persona que compre en este establecimiento, se le regalará un billete anunciador con dos números iguales á los de la lotería del sorteo de 10 de Julio, que en caso de salir premiado alguno con el número del premio mayor, se le regalarán diez valiosos obsequios de los comerciantes anunciados en los mismos.

A buscar la suerte

FABRICA Y ALMACEN DE CALZADO DE

FERNANDO ZUAZO (El Madrileño.)

SUCESOR DE ALBEROLA

8, Isabel la Católica, 8.-SEGOVIA

VINO Y JARABE DE DUSART

El *Lacto-Fosfato de cal* contenido en el *Vino y Jarabe* de DUSART es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al *Vino ó Jarabe* de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El *Lacto-Fosfato de cal* dado á las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

El Adelantado de Segovia

Publicidad en dos ediciones diarias

Se reciben esquelas de defunción y anuncios.

Hasta las nueve de la noche:

EN LA ADMINISTRACION

Isabel la Católica, número 9

Hasta las siete de la mañana.

EN LA IMPRENTA

Grabador Espinosa, número 1

La jornada

Un sol pingüe bebe el rocío de los prados esta mañana, dora los pámpanos en los ribazos y con sus flamas sutiles pasa á través de las uvas ya maduras. Vibra el aire ligero en el horizonte.

Sentado en frente de mi mesa de trabajo, que he impelido hasta la orilla de la ventana, inclinándome un poco, veo la granja en que desgranar el trigo los obreros.

Lo hacen con trabajo, más la bella luz del día les baña y los colma abundantemente. Dos caballos rebustos, lasos y pacientes, con la cabeza en un saco, enganchados al malacate que mueve la máquina de trillar, giran incesantemente y hacen crujir las ruedas y dar chifidos á las correas. Un niño agita su látigo para excitarlos y para espantar las moscas ávidas de su sudor.

Los hombres con las boinas azules vizcainas traídas de los Pirineos á Girona, llevan en sus espaldas las gavillas pesadas que las mujeres, de sombrero grande de paja, descalzas, sobre la manta gris de la era, meten á manos llenas en la trilladora que zumba como una colmena. Un muelhacho flaco y vigoroso levanta con el extremo de su horquilla la paja, desmochada y trunca, mientras que los granos de trigos, vaciados en un arnero de mangubro, abandonan á impulsos de los soplos de aire los restos de sus túnicas ligeras. Bestias y gentes obran de concierto, con la obstinada lentitud de almas rústicas. Entre tanto tras las gavillas y á la sombra de la gaanja los pequeños ríen sobre los paquetones de heno, dejando ver sólo sus ojales abiertos y sus carrillos embudados. Esas mujeres, aquellos hombres tostados, de mirar apagado, de boca tesca, de cuerpo entorpecido, no carecen de belleza.

La ingenuidad de su rústica manera de vestir traduce con exactitud todos los movimientos de sus cuerpos y estos movimientos, aprendidos de los abuelos desde tiempo inmemorial, son de solemne sencillez. Sus rostros, que no tienen el sello de ningún pensamiento claro, sólo reflejan el alma de la gleba. Podría decirse de ellos que nacieron del surco como el trigo que han sembrado y cuyo pan mascan con respetuosa lentitud. Tienen la belleza profunda que emana de la armonía, un carne tostada, bajo el polvo que la cubre, el polvo de los campos que no ensucia, toma en la luz no se qué de leonado, de encendido y de rico. El oro de las gavillas les rodea, un polvo rubicundo flota á su alrededor, como la gloria de la antigua Ceres, desparada todavía por nuestros campos y nuestras granjas.

Y he aquí que, abandonando libros, plumas y papeles, miro con envidia

esas trilladoras de trigo, esos sencillos artesanos de la obra por excelencia. ¿Qué significa mi tarea al lado de la suya? ¡Cuán pequeño y humilde me siento ante ellos! Lo que hacen es necesario. ¿Y nosotros, frívolos saltimbanquis, que jugamos vanamente con la fiacta, podemos lisonjearnos de hacer algo que sea, no digo ya útil, sino tan sólo inocente? ¡Felices el hombre y el buey que sartan su surco sin rodeos! Todo lo demás es delirio ó, por lo menos, incertidumbre, causa de turbación y de desasosiego en el ánimo. Los obreros que veo desde mi ventana trillarán durante el día trescientos manojos de trigo, luego se acostarán fatigados, sin dudar de la bondad de su obra.

¡Oh! ¡El júbilo de cumplir una tarea exacta y regular! Mas yo ¿sabré esta noche, con mis diez páginas encorritas, si he satisfecho bien mi jornada y si he ganado el sueño? ¿Sabré si de mi granja he traído el grano saludable? ¿Sabré si mis palabras es el pan que alimenta la vida? ¿Sabré si he dicho bien? Cualquiera que sea nuestro trabajo, sepamos, al menos, cumplirle con sencillez de corazón, con buena voluntad,

ANATOLE FRANCE.

LA CASA VIEJA

«Dicen de Ferrol que se inició de manera tan alarmante la emigración, que aldeas enteras quedan desiertas.»
«El Diario Universal».

Se van, huyendo de esta vieja mansión que se agrieta amenazando hundirse y aplastarnos á todos...

Nuestra vieja historia era una red maravillosa de gloriosas conquistas, de heroicidades sin cuento y los generales de hoy la desfilcharon en los campos de las lejanas tierras hermanas: ya sólo queda un pingo.

Nuestras arcas estaban repletas de oro de las tierras vírgenes, aquel que rebuscaron los grandes exploradores y los guerreros valerosos, los Colón y los Pizarro, los Almagro y los Cortés; y los estadistas de hoy imitando al Cid y á Guzmán de Alfarache las llenaron de piedras.

Nuestras glorias y nuestras grandezas elevaron los entusiasmos de las almas grandes, de los cerebros privilegiados, tuvimos un Lope, un Carderón y un Cervantes; y hoy los espíritus raquíticos y los cerebros atrofiados repiten el eco borroso de las palabras y los pensamientos que del otro lado de la frontera llegan.

Así éramos: así somos.

En el clásico castillo feudal que un tiempo dominara el mundo la mano de los años grabó su signo destructor y de muerte.

A aquel título glorioso, á aquel señor opuesto, noble, gallardo, liberal y valiente, envidia de caballeros, espejo de sus vasallos, ensueño de las doncellas, consuelo de los súbditos desgraciados, vino á heredar y sustituir el nieto degenerado, jorobado, encenque, miserable, vicioso.

Ya no hay alegría en aquel viejo condado; pena da ver los esquilados campos que no ríen al sol la gama clorofílica y ubérrima, los templos que se desmoronan mientras las campanas salmodian un eco de muerte, los mozos y los viejos que se arrastran encorvados sobre el arado, bajo los rayos ardorosos del sol y, como los hombres de «El pobre gris», no cantan.

Para los gastos de los vicios y la crápula del Señor, se estrujó con impuestos á los colonos, se hipotecaron las viejas heredades, se vendieron los sagrados recuerdos, y cuando las tierras ateridas no respondieron á la ruda sangría de la roja con savia suficiente para germinar el grano y nutrir la espiga, hallaron los siervos de la tierra que no podían pagar las gabelas y, un día sin sol, marcharon con rumbo lejano, marchaban silenciosos los mozos y lleraban los ancianos despidiéndose de los terrones que guardaron los cuerpos de sus abuelos, y los árboles esqueléticos crugían sus ramas en un canción de otoño.

Y sobre los sillares descuidados ha tejido la hiedra su tela verde y traídora; y en aquellos salones, la rata, la salamandra y el lagarto son cortesanos; y el oro de los artesanos se ha ennegrecido; y en las buhardas abandonadas se ajan los terciopelos cubiertos de polvo y los paredones soberbios se agrietan...

Por eso se marchan. Van en busca de otra tierra más joven, de otro señor menos duro y al alejarse con el alma entenebrida miran por última vez el que fué palacio hermoso y es hoy pobre y destartado caserón que se desmorona y le contemplan con lágrimas porque no se sienten fuertes para construir en el mismo solar un solar un hermoso palacio nuevo.

J. GATE.

viles D. Antonio Villarino, D. Belisario de la Córceva, D. Gonzalo Cedrón de la Pedraja y D. Pedro Bolt y Faquinet.

Hacienda. — Real orden, fecha 3, autorizando á los vendedores de aceite mineral para vender lejía líquida sin pagar más cuota que la que actualmente satisfacen.

Gobernación. — Real orden fecha, 9, aprobando el concurso para proveer las plazas de inspectores de aguas minerales, y nombrando para dichos cargos á don José del Pino, don Carlos Manglano, don Manuel Martínez Galo, don Rafael Fríre y Herrera y D. Arturo Daza de Campos.

Instrucción. — Reales órdenes, fecha 8, nombrado vicedirector del Instituto de Valladolid á don Manuel Labajo, y del de Valencia á don Manuel Martí Sanchiz.

Otra sobre ascenso de escala en el escalafón general de catedráticos de Universidades y provisión de cátedras vacantes.

Diario religioso.

Santos del día 16

Siriaco, Esmaragdó San Hilario San Papa San Julian san Agapito, San Heriberto y San Patricio.

SAN ABRAHAM CONFESOR

Nació nuestro Santo en el Egipto, de padres nobles, muy ricos y buenos cristianos. Estos trataron de casarle, mas la noche que concertaron la boda, salió de casa ocultamente, y por inspiración divina se retiró al desierto, en el cual por espacio de diez años no comió más que pan y agua. El Obispo de aquella Diócesis, movido de su gran virtud, le ordenó de sacerdote, y le mandó á tierra de infieles á predicar el Evangelio, donde tuvo mucho que padecer. Después de haber convertido y bautizado mas de diez mil personas se volvió al desierto, donde acabó sus días con señaladas muestras de santidad el año 487.

MERCADOS

Valladolid

Las entradas de granos verificadas en el día de hoy, han sido las siguientes:

En el Arco, 50 fanegas de trigo que se cotiza á 54 3/4 reales fanega y 80 de centeno á 44 1/2.

En el Canal, 300 fanegas de trigo que se cotiza á 55 reales fanega.

Arévalo

Los precios que han regido en este mercado son los siguientes:

Se cotizó el trigo á 53 reales las 94 libras castellanas.

Centeno á 42.

Cebada, á 36 y 38.

Algarrobas, á 44.

Medina del Campo

Los precios que han regido en este mercado han sido los siguientes:

Trigo á 51 reales fanega.

Vacuna Suiza

Instituto de Lausanne.

SUERO ANTIDIFTERICO ROWX

Suero antidifterico Marnurett

del Instituto de Grenoble.

Depósito en Segovia:

Francisco M Marcos-Droguería

Durante

ocho días se liquidan todos los artículos de papelería, objetos de escritorio, juguetes y demás existencias, por la cuarta parte de su valor.

Así, pues, todos los que quieran gastar unas perras, podrán adquirir para toda su vida todo lo necesario en papel, tinta, lápices, escribanías, tarjeteros modernos, tarjetas postales y un sin fin en otros artículos.

Ocho días nada más. El que primero llegue, elegirá mejor.

Los Catalanes

MELITON MARTIN, 2

OFICIAL

GOBIERNO MILITAR

ORDEN DE LA PLAZA DEL DIA DE AYOY

Servicio para hoy

Presidente de la Junta de subsistencias, Sr. Teniente Coronel del Regimiento de Sitio D. Octavio Moltó

Hospital y provisiones, primer Capitán del Regimiento de Sitio.

Vigilancia los cuerpos de la guarnición.

Gaceta de Madrid del día 14

Presidencia del Consejo de Ministros.

Aviso de haber sido incluidos en el escalafón especial de gobernadores ci-

que hasta las paredes oyen, y no quiero que se cumpla este refrán. Llama á esa puerta; pero fuerte.

Men Rodríguez obedeció el orden del rey dando tres fuertes aldabonazos sobre la puerta de la casa de los Coroneles, y volvió á colocarse detrás del rey.

—Vuelve á llamar más fuerte:—exclamó don Pedro despues de un corto instante, viendo que no abrian.

Men Rodríguez, confuso y agitado, volvió á coger el aldabón, y dando tres golpes uno tras otro á cual más fuerte, hizo retremblar los cimientos de la casa y atronó todos aquellos alrededores.

—Quién llama?—gritó una robusta voz desde dentro, en tono amenazador.

—Qué contesto, señor?—murmuró Men Rodríguez dirigiéndose en voz baja al rey.

—Su señoría el rey.—repuso éste.

Men Rodríguez obedeció por tercera vez á su señor, la puerta se abrió de par en par, dejando paso al rey de Castilla y á su escudero.

Un minuto después giró sobre sus goznes,

y la puerta no volvió á abrirse hasta una hora despues, para dar salida á los mismos personajes que en ella habian penetrado.

Sigamos los pasos del rey á través de una espaciosa y tétrica galería, y subiendo por una escalera de piedra practicada en el fondo de la misma, acompañémosle hasta el camarín de doña Maria Coronel, esposa del desgraciado caballero don Juan de la Cerda.

Sencillo y de sumo gusto era el retrete en que se hallaba doña Maria Coronel, á la sazón en que una de sus doncellas entró á noticiarla que el rey don Pedro deseaba hablar con ella. Dos preciosos sillones, forrados de terciopelo carmesí, con dos elegantes cegines de la misma tela á sus pies, una mesa de marmol blanco sobre la cual se veían dos preciosos búcaros llenos de flores, y algunos pomos de líquidos diferentes, varias armas blancas colgadas de la pared, y una gran lámpara de metal suspendida del centro del techo, constituían el adorno de aquel sencillo gabinete.

Doña Maria Coronel, sentada en uno de los sillones, aparecía radiante de su hermo-

sura en medio de aquel recinto, si bien en su rostro pálido y algo desmejorado se adivinaban las huellas de su profundo sentimiento.

La esposa de don Juan de la Cerda padecía, en efecto, terriblemente desde la llegada de aquel á Sevilla, donde por orden del rey fué reducido á prisión en una de las cámaras del alcázar. Nada habia vuelto á saber de él la desgraciada doña Maria; y si bien es cierto que el rey habian prometido entregárselo vivo, como quiera que en pago de esta promesa exigía también un premio bastante caro para el honor de una dama, don Maria Coronel lloraba en medio de su retiro procurándose consolar de la ausencia de su esposo pero sin acceder jamás á las súplicas del rey y esta era la causa de que su divino y echihero rostro se hallase algun tanto desfigurado, á consecuencia de los padecimientos.

—Doña Maria Coronel podría contar unos veinticuatro años de edad, de constitución débil, aunque de un carácter resuelto e imperioso, los sufrimientos habian agotado algún tanto sus fuerzas, y pasaba todo el día y gran parte de la noche sentada en el sillón

Folleton de EL ADELANTADO DE SEGOVIA (32)

Justicias del Rey D. Pedro

NOVELA HISTORICA

IPOR

Don Manuel Torrijos.

El noble descendiente de la Puebla de Sanabria se quedaba estupefacto al oír la explicación del rey, y no acertaba á despegar sus labios.

—Pero no es esta, repito,—prosiguió el rey—la última justicia que pienso hacer: dentro de pocos días te llamaré para que presenciéis la del maestro de Santiago.

—De vuestro hermano!

—De mi hermano, sí; te extrañas? pues no hay razón, amigo mio. Pero callemos, que aunque hablamos bajo y por estas calles no se divisa un alma, pudiera suceder... dicen

Por teléfono

Abono por media hora

Primera conferencia

El consejo de Estado

A las tres se ha reunido esta tarde el Consejo de Estado en pleno. La sesión será larga; durará lo menos hasta las seis.

Conferencias

Hoy han visitado al señor Villaverde el conde de Romanones y su hermano el alcalde de Madrid.

El primero de dichos personajes iba a ver al presidente del Consejo para hablarle de asuntos de Cartagena relacionados con el arancel.

Esto es lo que dijo al entrar el ex-ministro liberal.

Lo de Ugarte

Tanto el señor Villaverde como el señor Ugarte han negado hoy que hubiera el menor motivo de disgusto entre el ministro de Gracia y Justicia y el Gobierno.

El señor Villaverde agregó que la cohesión entre todos los elementos ministeriales es indudable y que por tanto, todo lo que hablen periódicos y políticos respecto a rozamientos y disgustos, es infundado.

El viaje del Rey

El ministro de Estado ha confirmado hoy las noticias que se reciben de París, referentes al viaje del Rey D. Alfonso.

También dijo que era cierto lo que los periódicos llegados hoy dicen respecto a festejos.

El señor Villanrutia agregó que hoy mismo había estado en Palacio ultimando con don Alfonso los detalles de este viaje.

El señor García Alix agregó, por su parte nuevas noticias para esta información.

Dijo que desde París el monarca regresará a Madrid, donde permanecerá unos días descansando de su viaje.

Después de esto visitará varias capitales de las provincias de Levante que aun no conoce y terminada esta excursión se dirigirá a Londres.

Como cuando estos viajes terminen, ya habrá llegado la estación del estío, don Alfonso no vendrá a Madrid, quedándose ya en San Sebastian, pasando el verano como todos los años.

Tranquilidad

Los telegramas que se han recibido de Vinaroz, acusan tranquilidad completa en aquella comarca.

Consejo de ministros

A las cinco de la tarde han empezado a entrar los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

El señor Cobián dijo que llevaba el proyecto de escuadra, del cual daría cuenta a sus compañeros si quedaba tiempo, por que el asunto necesitaba detenido estudio.

Cree el Sr. Cobián que este proyecto es de más importancia de la que a primera vista parece, pues con el actual poder naval de España es inútil pensar en la reorganización de los servicios.

El señor Ugarte desmintió al entrar los rumores que habían circulado respecto a haber presentado él la dimisión de su cargo.

Dijo que para esto no había motivo, pues no había tenido disgusto alguno con el Gobierno.

El marqués de Vadillo aseguró que sólo llevaba expedientes del trámite.

Reunión de municipales

En el Hotel de París, se han reunido en las primeras horas de la tarde de hoy los representantes de varios Ayuntamientos.

La reunión la presidió el alcalde de Castellón.

Acordaron todos ir en busca del alcalde de Madrid para que les acompañase al ministerio de Hacienda con objeto de pedir al señor García Alix la rebaja proporcional en el cupo de Consumos.

A esta reunión asistieron unos 50 representantes de otros tantos municipios.

Dimitirá?

Es opinión general, particularmente en Zaragoza, que a consecuencia del fracaso del empréstito, dimitirá todo el municipio de aquella ciudad.

Una casa bancaria ha ofrecido la suma de 18.000.000 de pesetas en oro, pero se cree que esta oferta no remedie ya la situación en que se ha colocado el Ayuntamiento zaragozano.

Cobián y García Alix

El Sr. Cobián ha conferenciado hoy con el Sr. García Alix para tratar de los presupuestos de Marina.

Polavieja

Según noticias recibidas, ha llegado a Alhama el general Polavieja.

El recibimiento que se ha hecho al ilustrado general ha sido muy cariñoso.

Huelga

En Simancas se han declarado en huelga los obreros agrícolas, pidiendo aumento de jornal.

Aunque los obreros huelguistas son numerosos, no se cree que el movimiento tenga gran importancia.

Las autoridades, sin embargo, están prevenidas, para lo que pudiera ocurrir.

Fusilamiento

Dicen de Varsovia que las autoridades militares han impuesto severos castigos a la insubordinada soldadesca.

Han sido fusilados varios soldados que se negaban a partir con dirección a la Mandchuria.

Los oficiales se ven obligados a emplear con lamentable frecuencia actos de verdadero rigor para contener la insubordinación de sus tropas.

Otra batalla?

Se esperan con insistencia noticias de una gran batalla que se verificará en los alrededores de Tieling.

Hay gran intranquilidad porque se cree que han sido completamente cercadas y destruidas las fuzas de un general ruso.

También se asegura que ha sido completamente aniquilada la división de cosacos, tropas en las que había absoluta confianza por su prestigio.

Los japoneses

Según las últimas noticias hay 40.000 japoneses cercando a Vladivostok.

Las fuerzas de Oyama siguen su movimiento envolvente.

Las cabezas de los columnas se hallan a diez kilómetros de Tieling.

Avanzan muy lentamente y reconociendo el terreno para evitar sorpresas y sobre todo la explosión de las minas que los rusos han construido.

Neutrales

Las autoridades de Cantón se han declarado neutrales en la contienda ruso japonesa, prohibiendo que se emplee el ferrocarril para el servicio de cualquiera de las dos naciones.

Corresponsal prisionero

«Le journal», publica un despacho diciendo que su corresponsal en el ejército de Kouropatkin ha sido he-

cho prisionero por los japoneses en la batalla de Mukden.

Creese que estos le enviarán al Japón.

Asegúrase que el corresponsal prisionero es objeto de toda clase de atenciones.

Ultima hora.

Segunda conferencia

Canalejas en Palacio

Esta mañana ha estado en Palacio para ofrecer a S. M. sus respetos y los de la Junta de Gobierno de la Academia de Jurisprudencia, el señor Canalejas.

Hizo presente a S. M. los deseos de la corporación citada para que presidiera la sesión inaugural de la Academia que se verificará en la próxima semana.

El Monarca acogió agradablemente la invitación.

Reunión de Cortes

El «Heraldo» dice que parece estar acordada de manera definitiva la fecha de reapertura de las Cámaras.

El Gobierno se ha decidido a que dicho acto tenga lugar el día 26.

Los presupuestos que el Gobierno confecciona llevan un aumento de treinta millones de pesetas distribuidos entre todos los ministerios, pero especialmente entre los de Instrucción pública y Marina.

El Consejo de Estado

Reunido en pleno dicho alto cuerpo, trató de los asuntos siguientes:

1.º Sobre si las tabernas se han de cerrar ó no en domingo, habiendo acordado por mayoría incluir a dichos establecimientos en el cierre, excepto en aquellas poblaciones que cuenten menos de diez mil habitantes.

2.º Se acordó igualmente, que las casas de comidas puedan estar abiertas todo el día los domingos sin que se consienta vender más vino que el destinado al consumo dentro del establecimiento.

3.º Se autoriza la pesca y venta de pescado en domingo.

4.º Dictaminó también que las tahonas pueden estar abiertas el día citado, pero sin poder elaborar pan después de las once.

5.º Que las tiendas de comestibles pueden asimismo permanecer abiertas hasta las doce.

6.º Que las confiterías queden excluidas del cierre durante todo el domingo, no consintiendo que los trabajos de confección de dulces pasen de las once.

Los Días del Presidente

El señor Villaverde ha celebrado hoy su fiesta onomástica.

Con tal motivo han sido muchas las felicitaciones recibidas por el Presidente del Consejo.

Conzález Besada

El ministro de la Gobernación ha manifestado, que temiendo pudiera ocurrir en Motril una alteración en el orden público, pidió informes al Gobernador, habiendo contestado esta autoridad que la agitación notada obedece al precio de la Caña, pero que habiendo tenido esta un alza de cuarenta céntimos había aquella desaparecido.

No hay tal relevo

El Gobernador de esta Corte señor Conde de San Luis ha negado que se haya pensado en relevar en su cargo al coronel Jefe del Cuerpo de seguridad señor Elías.

Fiesta aguada

Se ha verificado en los montes del Pardo la fiesta hípica organizada por el Rey.

Poco después de las cinco llegó ia comitiva a la posesión Real citada y dió principio la persecución de un rastro a galope, salvando toda clase de obstáculos.

El Teniente de caballería Sr. Butrón cayó del caballo que montaba, sufriendo una lesión en el riñón derecho seguida de gran hemorragia.

El estado del Sr. Butrón imposibilitó que éste pudiera ser trasladado a Madrid, habiendo quedado en el Pardo asistido por los médicos de la Real Cámara.

S. M. el Rey, en el momento en que regresó a la Corte, envió un general al domicilio del Sr. Butrón para que informara a la madre de éste de lo sucedido, y que ponía a su disposición un carruaje de la Real Casa para que fuera a ver a su hijo cuantas veces tuviere por conveniente, puesto que hasta tanto no estuviera restablecido le retenía como huésped.

También resultaron dos ó tres ginetes con lesiones de poca importancia.

El rey en vista de tales accidentes suspendió la fiesta.

Expediente terminado

En el Ministerio de Gracia y Justicia está terminado el expediente para que el Padre Nozalea pueda ir a posesionarse del arzobispado de Valencia.

Las ejecutoriales están ya despachadas y en el momento en que el Padre Nozalea se presente a recibir algunos documentos que tiene que recoger, estará en disposición de pasar a ocupar el cargo para que fué nombrado hace unos meses.

Comisión

Ha visitado al señor Ministro de Marina, una Comisión de la Armada con el fin de asociarse al homenaje en honor de Echegaray.

Solicitó de aquella autoridad propusiera a S. M. la concesión de la Gran cruz del Merito Naval al insigne dramaturgo.

El señor Cobián accediendo a la petición llevó a la firma del Monarca el decreto de concesión.

Las insignias serán costeadas por la Marina.

LA BOLSA

COTIZACION DEL DIA 15

Interior.....	78'55
Amortizable al 5 por 100.....	98'20
Acciones del Banco.....	455'00
Acciones de Tabacos.....	409'00

CAMBIOS

París a la vista.....	31'75
Londres a la vista.....	33'70

G. Ochoa.

EN 3.ª PLANA

La Jornada, Anatólb Franco.
La casa vieja

Se arrienda

Hermosa casa, con todas las comodidades que desee el más exigente; con hermoso corral, cuadra, luz eléctrica, persianas, con tres balcones y sol todo el día.

Darán razón en la calle de Santa Ana, núm. 3, Segovia.

VENTA

De todos los pinos albares que son próximamente unos 450 existentes en el pinar de la propiedad de doña Petronila Estébanez Calderón, en término de Navalmanzano.

En dicho pueblo habita el guarda Pedro Martín, quien enseñará los referidos pinos a la persona ó personas que deseen comprarles y para tratar con el Administrador D. Doroteo de Frutos, en la Casería de Aldeallana, jurisdicción de Fuentemillanos.